
 

 
Niederschrift 

(öffentlicher Teil) 
 

über die 8. Sitzung des Ausschusses für Bau und Verkehr vom 
11.05.2006 

 
Anwesend: 
siehe Anwesenheitsliste 
 
Vorsitz: 
Peter Mönning Rainer Wippich 
 
Zu der Sitzung war unter Mitteilung der Tagesordnung am 02.05.06 eingeladen worden. 
 
 
 
 
Die Sitzung fand das Ausschusszimmer der Burg Lüdinghausen, Amthaus 14, 59348 
Lüdinghausen, statt.  
 
Beginn: 17:00 Uhr 
Ende:  19:00 Uhr 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt der Vorsitzende fest, dass form- und fristgerecht 
eingeladen wurde und der Ausschuss für Bau und Verkehr beschlussfähig ist. Er weist auf 
die Befangenheitsproblematik hin. 
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Tagesordnung: 
 
Öffentlicher Teil: 

 1. Besichtigung der Erschließungsarbeiten im Baugebiet Paterkamp-Süd-Ost 
Vorlage: FB 3/395/2006 

 2. Einsparmöglichkeiten im ÖPNV 
hier: TaxiBuslinien in Lüdinghausen 
Vorlage: FB 3/392/2006 

 3. Straßenunterhaltungskonzept 
Vorlage: FB 3/394/2006 

 4. Straßenbeleuchtung 
Vorlage: FB 3/396/2006 

 5. Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen vom 25.04.2006 
hier: Mautumgehungsverkehr und dessen Vermeidung 
Vorlage: FB 3/393/2006 

 6. Eintragung des Haupthauses und der Mäusescheune Bechtrup 28 als Baudenkmäler in 
die Denkmalliste der Stadt Lüdinghausen 
Vorlage: FB 3/369/2006 

 7. Eintragung des Bauernhofes, Ondrup 92 als Baudenkmal in die Denkmalliste der Stadt 
Lüdinghausen 
Vorlage: FB 3/372/2006 

 8. Berichte 
 . Spielplatz Struckstraße 

hier: Umgestaltungsmaßnahme im Mai 2006 
Vorlage: FB 3/407/2006 

 9. Anfragen 

Nichtöffentlicher Teil: 

 10. Bericht über vom Bürgermeister erteilte Einvernehmen im Baugenehmigungsverfahren 
Vorlage: FB 3/323/2006 

 11. Realschule Lüdinghausen; 
- Metallbau- und Verglasungsarbeiten -  
hier: Auftragsvertabe über die Erneuerung von Schüco-Aluminium Fensterelementen II. 
BA 
Vorlage: FB 2/094/2006 

 . Realschule Lüdinghausen; 
- Metallbau- und Verglasungsarbeiten -  
hier: Auftragsvertabe über die Erneuerung von Schüco-Aluminium Fensterelementen II. 
BA 
- ergänzende Sitzungsvorlage - 
Vorlage: FB 2/094/2006/1 

 12. Sporthalle der Realschule Lüdinghausen; 
- Deckensanierung -  
hier: Auftragsvergabe über die Trockenbauarbeiten 
Vorlage: FB 2/095/2006 

 . Sporthalle der Realschule Lüdinghausen; 
- Deckensanierung -  
hier: Auftragsvergabe über die Trockenbauarbeiten 
- ergänzende Sitzungsvorlage - 
Vorlage: FB 2/095/2006/1 

 13. Sporthalle der Realschule; 
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- Deckensanierung -  
hier: Auftragsvergabe über die Elektroarbeiten 
Vorlage: FB 2/096/2006 

 . Sporthalle der Realschule; 
- Deckensanierung -  
hier: Auftragsvergabe über die Elektroarbeiten                                           
- ergänzende Sitzungsvorlage - 
Vorlage: FB 2/096/2006/1 

 14. Gemeinschaftshauptschule Lüdinghausen; 
hier: Auftragsvergabe über die Herstellung, Lieferung und Montage von LM-
Fensterelementen 
Vorlage: FB 2/097/2006 

 . Gemeinschaftshauptschule Lüdinghausen; 
hier: Auftragsvergabe über die Herstellung, Lieferung und Montage von LM-
Fensterelementen 
- ergänzende Sitzungsvorlage - 
Vorlage: FB 2/097/2006/1 

 15. Berichte 
 16. Anfragen 
 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
TOP  1) Besichtigung der Erschließungsarbeiten im Baugebiet Paterkamp-Süd-Ost 

Vorlage: FB 3/395/2006 
Am Treffpunkt Zufahrt zum Baugebiet Paterkamp-Süd-Ost begrüßt der 
Ausschussvorsitzende die Mitglieder des Ausschusses für Bau und Verkehr sowie 
die Verwaltung. Herr Bertels stellt kurz den Ablauf der Erschließungsarbeiten vor. Er 
weist darauf hin, dass die Bauarbeiten früher als angekündigt - bereits Ende Juni - 
abgeschlossen sein werden. Auf die Frage des SkB Fohrmann-Schwerter nach einer 
Verlegung des Ortseingangsschildes antwortet Herr Bertels, dass Gespräche mit 
dem Landesbetrieb Straßenbau NRW noch geführt werden müssen. Die 
Ausschussmitglieder begrüßen das frühzeitige Ende der Erschließungsarbeiten.  
 
Beschluss: 
Der Ausschuss nimmt Kenntnis. 
 
 
TOP  2) Einsparmöglichkeiten im ÖPNV 

hier: TaxiBuslinien in Lüdinghausen 
Vorlage: FB 3/392/2006 

Herr Klüppels, Leiter des Verkehrsmanagements bei der Regionalverkehr Münsterland 
(RVM), stellt dem Ausschuss verschiedene Kostensparmodelle im Bereich des Öffentlichen 
Personennahverkehr vor.  Die Beförderung der Schülerinnen und Schüler zwischen dem 
Bahnhof und dem Richard-von-Weizsäcker-Berufskolleg sowie dauerhaft nachgefragte 
Taxibuslinien wurde bereits kostenneutral  in den Regionalverkehr integriert. Die RVM hat 
hier eine Kostenersparnis in Höhe von 11.500. €/Jahr errechnet, welche erstmals im Budget 
2007 zum Tragen kommt.  
Daneben sind noch weitere Einsparmöglichkeiten denkbar: 
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Verlängerung der Taktfrequenz 
Die Verlängerung der Taktfrequenz von 60 auf 120 Minuten würde ebenfalls eine Ersparnis 
in der gleichen Höhe bringen. Nach Auffassung aller Fraktionen soll hierüber eine 
Entscheidung im Herbst des Jahres 2006 gefasst werden. 
 
Reduzierung des Betriebszeitfenster 
Eine weitere Möglichkeit ist die Reduzierung des Betriebszeitfensters. Der tägliche Fahrplan 
würde dann morgens später beginnen und abends eher enden. Betroffen wären hier rund 
550 Fahrgäste/Jahr. Herr Klüppels sagt zu, hier noch weiteres Informationsmaterial 
nachzureichen. Über diesen Punkt wird dann in einer der folgenden Sitzungen entschieden.  
 
Einführung eines Aufpreises für den Taxi-/Nachtbus 
Der Arbeitskreis Tarif in Münster prüft derzeit noch, ob die Einführung eines Aufpreises für 
die Taxi- und NachtBusLinie genehmigungsfähig ist. Eine Entscheidung hierüber ist bislang 
jedoch nicht gefällt worden. Der Ausschuss ist sich darüber einig, dass eine Anhebung des 
NachtBus-Aufpreises nicht in Frage kommt. Einer Anhebung der TaxiBus-Linie stimmen die 
Fraktionen einstimmig zu. 
 
Fragen der Ausschussmitglieder werden beantwortet. Zudem sagt Herr Klüppels zu, die Ab- 
und Zubringerfunktion der Regionallinie zu überprüfen.  
 
Auf Anfrage des Stv. Horstmann teilt Herr Borgmann mit, dass im Rahmen der 
Daseinsvorsorge der Kommune keine Beförderungspflicht abgeleitet werden kann. Die 
Verwaltung hat den politischen Auftrag bekommen, Einsparmöglichkeiten zu suchen. Die 
Kürzungen im Bereich des öffentlichen Personennahverkehres bedeuten für die Stadt mehr 
Eigenleistungen, wo es nun gilt Defizite zu verringern. Zudem umfasst die Daseinsvorsorge 
nicht die Privilegierung von Personen, die diese TaxiBus-Linie nutzen können, gegenüber 
anderen, die nicht die Möglichkeit haben. 

 
Beschluss: 

Die Verwaltung wird beauftragt, die Erhebung eines Aufpreises für die TaxiBus-Linie T 
40/41 zum 01.08.2006 in den verantwortlichen Gremien zu unterstützen und in einer der 
nächsten Sitzungen des Stadtrates einen konkreten Beschlussvorschlag vorzulegen, 
nachdem im Fachausschuss eine Vorberatung stattgefunden hat.  

 
 

Ja-Stimmen: 15 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 

 
 

 
 
TOP  3) Straßenunterhaltungskonzept 

Vorlage: FB 3/394/2006 
Herr Bertels stellt dem Ausschuss kurz das Straßenunterhaltungskonzept 2006 vor. 
Er betont, dass eine großflächige Ausbesserung der Straßen aufgrund der 
finanziellen Lage der Stadt nicht möglich ist.  
 
Auf Anfrage von Stv. Holz entgegnet Herr Bertels, dass der Einsatz von Hartz IV – Kräften 
hier nicht möglich ist, da grundsätzlich städtisches Personal eingesetzt werden kann. 
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Auf Anfrage von Stv. Spiekermann-Blankertz erklärt Herr Bertels, dass die vorhandene 
Bepflasterung des Marktplatzes die dauerhafte Beanspruchung nicht Stand hält und somit an 
verschiedenen Stellen eine Ausbesserung mit Teer die einzige umsetzbare Lösung ist. 
Zudem überwiegt hier das öffentliche Interesse an einer Gefahrstellenbeseitigung über dem 
optischen Aspekt. 
 
Die Fraktionen sind sich darüber hinaus einig, dass aufgrund des sehr langen Winters mit 
dieser extremen Witterung dazu führte, dass die Straßen zudem übermäßig beansprucht 
wurden. Hierdurch wurden bereits vorhandene Schäden noch weiter verschlimmert.  
 
Herr Bertels sagt zu, eine Liste mit den beabsichtigten Maßnahmen sowie entsprechende 
Lagepläne zur Verfügung zu stellen. 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss nimmt Kenntnis. 
 

Ja-Stimmen: 15 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 

 
 

 
 
TOP  4) Straßenbeleuchtung 

Vorlage: FB 3/396/2006 
 
Herr Bertels legt dem Ausschuss eine aktuelle Auflistung aller vorgesehenen 
Beleuchtungsergänzungen vor. Insgesamt stehen hierfür in 2006 Mittel in Höhe von 178.000 
€ zur Verfügung. 
 
Weiterhin führt er an, dass aufgrund der durch den Bund, im Rahmen des Ausbaus des 
Dortmund-Ems-Kanals, durchgeführten Baumaßnahmen, eine Veränderung und Anpassung 
der Rampe und somit auch eine Anpassung der Beleuchtung erforderlich waren. Es besteht 
Einigkeit darüber, dass dem Bund als Verursacher diese Kosten in Höhe von Rund 10.000 € 
in Rechnung gestellt werden.  
 
Stv. Benker erinnert zudem an die alte Forderung, an der Hauptstraße/Ecke Ortsumgehung 
eine Lampe aufzustellen. Die Mittelzusagen von privater Seite liegen nun vor. 

 
Beschluss: 
Die Verwaltung wird beauftragt, die Kosten für die Straßenbeleuchtung an der B 58, die 
durch die Baumaßnahme am Dortmund-Ems-Kanal, entstanden sind, verursachungsgerecht 
dem Bund in Rechnung zu stellen. 
 
 

Ja-Stimmen: 15 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
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TOP  5) Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen vom 25.04.2006 
hier: Mautumgehungsverkehr und dessen Vermeidung 
Vorlage: FB 3/393/2006 

 
Stv. Mönning lässt sich in seiner Funktion als Ausschussvorsitzender bei diesem TOP 
ordnungsgemäß von Stv. Wippich vertreten, um den Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die 
Grünen vorzutragen. Einwendungen seitens der Fraktionen werden nicht geäußert. 
 
Es besteht Einigkeit in den Fraktionen, dass der LKW Verkehr im Verlauf der B 58, 235 und 
474 seit Einführung der Maut im Stadtgebiet von Lüdinghausen zugenommen hat. In den 
Untersuchungen des Bundes und des Landes sind diese Streckenabschnitte jedoch nicht mit 
einbezogen worden. Inwiefern es sich bei dem vg. Verkehr um Mautumgehungsverkehr 
handelt soll nun untersucht werden. Die Verwaltung erhält den Auftrag, automatische 
Zählstellen zur Messung der Belastung dieser Streckenabschnitte durch den LKW-Verkehr 
durchzuführen. 
 
Beschluss: 
Der Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen hinsichtlich Mautumgehungsverkehr  und 
der damit verbundenen Einrichtung von automatischen Verkehrszählstellen im Verlauf der B 
58, 235 und 474 auf Lüdinghauser Gebiet wird gemäß § 5 Absatz 2 der Hauptsatzung an die 
zuständigen Behörden (Straßenverkehrsaufsicht Kreis Coesfeld, Bezirksregierung Münster 
Dezernat 53 Verkehr, Landesbetrieb Straßenbau Niederlassung Coesfeld) weitergeleitet.         
 

Ja-Stimmen: 15 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 

 
 

 
 
TOP  6) Eintragung des Haupthauses und der Mäusescheune Bechtrup 28 als 

Baudenkmäler in die Denkmalliste der Stadt Lüdinghausen 
Vorlage: FB 3/369/2006 

 
Beschluss: 
Dem Rat wird empfohlen, das Haupthaus und die Mäusescheune der Hofstelle Bechtrup 28, 
Gemarkung Lüdinghausen-Kirchspiel, Flur 9, Flurstück 14 gem. § 3 des 
Denkmalschutzgesetzes NW als Baudenkmäler in die Denkmalliste der Stadt Lüdinghausen 
einzutragen. 
 

Ja-Stimmen: 15 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 

 
 
TOP  7) Eintragung des Bauernhofes, Ondrup 92 als Baudenkmal in die 

Denkmalliste der Stadt Lüdinghausen 
Vorlage: FB 3/372/2006 

 
Beschluss: 
Dem Rat wird empfohlen, das Haupthaus, den Speicher und das Wirtschaftsgebäude des 
Bauernhofes, Ondrup 92, Gemarkung Seppenrade, Flur 29, Flurstück 156 gem. § 3 des 
Denkmalschutzgesetzes NW als Baudenkmäler in die Denkmalliste der Stadt Lüdinghausen 
einzutragen. 
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Ja-Stimmen: 15 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
  

 
 

 
 
TOP  8) Berichte 
 
 
TOP  ) Spielplatz Struckstraße 

hier: Umgestaltungsmaßnahme im Mai 2006 
Vorlage: FB 3/407/2006 

 
Herr Bertels berichtet kurz über die Umgestaltungsmaßnahmen des Spielplatzes an der 
Struckstraße.   
 
 
 
TOP  9) Anfragen 
 
Auf Anfrage von Stv. Zanirato erklärt die Verwaltung, dass die ordnungsgemäße Herstellung 
der Straße „Am Hüwel“ zugesichert wird.  
 
Ebenfalls auf Anfrage von Stv. Zanirato wird erklärt, dass die Verkehrsumleitung nach 
Beendigung der Baumaßnahme wieder über die Droste-Hülshoff-Straße führt. Darüber 
hinaus erkundigt sich Stv. Horstmann nach dem Verbleib des „Anlieger frei“ - Schildes für die 
Sperrung der Gerhard-Hauptmann-Straße in Richtung Peters. Die Verwaltung sagte zu 
dieser Angelegenheit nachzugehen. 
 
Weiterhin erkundigt sich Stv. Zanirato wie die Verbindung für Fußgänger und Fahrradfahrer 
zwischen dem Baugebiet Paterkamp und der Straße Valve hergestellt wird. Bertels erklärt 
hierauf, dass die bisher als Sackgasse endende Straße als Fuß- und Radweg verlängert 
wird. 
 
Weiterhin sagt die Verwaltung zu, Maßnahmen im Bezug auf die Birken im Seeweg und dem 
Wildbewuchs an den städtischen Gebäuden am Breslauer Ring vorzunehmen. 
 
Stv. Wippich teilt mit, dass die Ampelanlage Bahnhofstraße/Olfener Straße den Radverkehr 
nicht freischaltet wie in der Vergangenheit. Er fragt an, ob nicht separate Druckknöpfe 
möglich seien. Stv. Mönning weist darauf hin, dass bei der Ampelanlage Neustraße das 
gleiche Problem sei. 
 
Stv. Holz regt an, den Fernradverkehr im Bereich der DEK-Baustelle umzuleiten. Er bittet 
darum, dass das WSNA ein Schild „Durchfahrt verboten“ aufstellen soll. In diesem 
Zusammenhang weist Stv. Spiekermann-Blankertz darauf hin, dass Herr Bußkamp vom 
Stadtmarketing bereits vorgeschlagen habe, den Fernradverkehr durch Lüdinghausen zu 
leiten.  
 
SkB Fohrmann-Schwerter teilt mit, dass die Pflasterung am Radweg Südwiese sich zu einer 
Gefahrenstelle ausgebildet hat. Er bittet um Abhilfe. Weitergehend bittet er um Klärung, ob 
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zum einen konkrete Fälle von Vandalismus auf Spielplätzen bekann seien und zum anderen, 
ob eine Beschilderung der Spielplätze rechtlich erforderlich sei. Hierzu seien ihm von der 
Polizei und von Herrn Beermann unterschiedliche Aussagen genannt worden. Die 
Verwaltung sichert Prüfung zu.  
 
Stv. Suttrup fragt nach, wo die Bank im Bereich des Klosters geblieben sei. Er bittet, diese 
wieder aufzustellen.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
__________________________ _________________________ 
Peter Mönning Rainer Wippich 
Vorsitzende/r 

Sabine Liebing 
Schriftführer/in 
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Anwesenheitsliste 
 

zur 8. Sitzung des Ausschusses für Bau und Verkehr 
 
der Stadt Lüdinghausen am 11.05.2006 
 
anwesend: 
 
 Bürgermeister 

Borgmann, Richard 
Bürgermeister 

 

 CDU-Fraktion 

Benker, Siegbert Vertretung für Herrn Otto Frieling 

Ernst, Wolfram  

Grube, Franz Hermann  

Holz, Anton - außer TOP 1 - 

Horstmann, Heinrich  

Kasberg, Bertholt  

Schäper, Gabriele  

Schulze Meinhövel, Anja  

Suttrup, Thomas  

Waldt, Klaus-Dieter Dr. - außer TOP 1 - 

Weiand, Josef - außer TOP 1 - 

 SPD-Fraktion 
Breuer, Herbert  

Keppers, Erhard Vertretung für Herrn Dirk Havermeier 

Schulte-Ladbeck, Gerhard  

Spiekermann-Blankertz, 
Michael 

Vertretung für Frau Stephanie Koch 

 Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Fohrmann-Schwerter, Ulrich  

Mönning, Peter Vorsitz außer TOP 5 

Wippich, Rainer Vorsitz TOP 5 

 FDP-Fraktion 

Zanirato, Enrico  

 von der Verwaltung 
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Bruns, Winfried  

Byloos, Alexandra - außer TOP 1 - 

Liebing, Sabine  

Scheipers, Ansgar Dr.  

 Gäste 

Klüppels Verkehrsmanagement RVM 
- nur TOP 2 - 

 
 
 
 
Entschuldigt: 
 
 
 


